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( Виталий Серафимович, 
расскажите о своей первой  
победе.

� В детстве врачи мне поста�
вили диагноз туберкулёз лёгких – 
я заболел после блокады. Для 
излечения нужно было занимать�
ся физическими упражнениями. 
Способствовала этому обычная 
школа, где учитель физкультуры 
сказал: «Этому мальчику нужно 
идти заниматься в детскую спор�
тивную школу “Орлёнок”». Уже эта 
школа сделала значимый шаг, 
который мне и помог справиться 
с болезнью. Что она сделала? 
Представьте себе мальчишку того 
времени 12�13 лет. Все подвалы, 
чердаки, сараи – всё было наше. 
И вдруг – я получаю открытку по 
почте, где написано: «Уважаемый 
Виталий! Приглашаем Вас на 
соревнование первенства школ 
нашего района в составе сборной 
команды нашей школы». Это было 
первое письмо в моей жизни. 
И ведь мы все имели клички, я 
был Рыжий, а тут – «Уважаемый 
Виталий»! Помню, как готовился к 
этим соревнованиям. И это была 
моя первая победа, прежде всего, 
над собой; именно это увлекло 
меня на всю оставшуюся жизнь. 
После я стал активно заниматься 
спортом, туберкулёз ушёл, пятно 
осталось, но это мне не мешало 
стать чемпионом Советского Со�
юза и рекордсменом мира в беге 
на короткие дистанции в закрытых 
помещениях. Я входил в сборную 
команды Советского Союза, в 
армии отслужил три года, как 
полагается, и уже 25 лет работаю 
здесь заведующим кафедрой. 

– Вас не останавливала 
болезнь при физической на(
грузке?

– Нет, я занимался и хоккеем, 
и боксом, и велосипедом, и футбо�
лом, многое попробовал, но потом 
остановился на лёгкой атлетике. 
Единственное, чем я не занимал�
ся, это плаваньем – возможности 
не было. Но плавать умею. 

 – Как Вы считаете: помога(
ет ли развиваться физическая 
нагрузка в интеллектуальном 
отношении?

– Безусловно. Физическая на�
грузка активизирует мысленные 
процессы, активизирует крово�
обращение, насыщает организм 
кислородом. Иногда студенты 
говорят, что во время сессии нет 
времени заниматься физической 
нагрузкой. Так именно в это время 
она и нужна! 

– Раз уж речь зашла о сту(
дентах…. У нас физическая 
культура – до третьего курса. 
Нужна ли она на этом этапе 
обучения тем, у кого профес(
сия никак не связана с физ(
культурой?

– Даже на десятом курсе 
нужна физкультура. Она нужна 
постоянно. Человек так устроен – 
он должен постоянно быть в дви�
жении. Раньше он был должен 
постоянно бегать или ходить – 
добывая пищу или убегая для того, 
чтобы не стать пищей. Предпо�
лагают, что люди преодолевали 
в сутки около пятидесяти кило�
метров. Сегодня человек лишает 
себя движения, а физкультура 
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20 апреля заведующий кафедрой физической 
культуры Виталий Серафимович Кунарёв отме(
тил юбилей – 75 лет. За плечами – множество 
наград и достижений, многолетний стаж препо(
давания, спортивный и педагогический опыт. 

Марина МУРТАЗИНА, 
корреспондент «ПВ»

О
н представил универ�
ситетскому сообщес�
тву юное дарование –

писательницу Самиру Асадову. 
Девочка родилась на Чукотке 
и невероятно талантливо запи�
сала старинные сказы своей 
прабабушки. Её книга «Рассказы 
бабушки Тымнеквыной» вышла 
на двух языках – русском и чу�
котском. Помощь в создании 
книги юной писательнице оказал 
А.А. Лиханов, который всесто�
ронне поддерживает творческое 
начало писательницы. Для гостей 
была проведена ознакомитель�
ная экскурсия по залам и фондам 
Фундаментальной библиотеки 
Герценовского университета. Пи�
сатель внимательно и с большим 

помогает это компенсировать. 
Она ведь бывает разная, в том 
числе и лечебная. Каждый может 
подобрать для себя то, что ему 
подходит. Кроме того, нужно пом�
нить, что перегрузка тоже вредна. 
Нагрузить организм очень легко, 
а вот сделать это так, чтобы он 
справился и подготовился к более 
сложному этапу – уже искусство. 

– Конечно, но студенты есть 
студенты. Все же они прогули(
вают, к сожалению, физкуль(
туру в связи с учебой, работой 
или другими делами. Нужно ли 
их как(то мотивировать на то, 
чтобы они ходили, и как?

– Безусловно, мотивировать 
нужно. Другое дело, что ребят 
надо понимать. Всё идёт с детства. 
Представьте, приводит мама 
свою дочку, которой лет пять, 
на художественную гимнастику. 
Девочке это абсолютно не надо, 
она до этого спокойно смотрела 
мультики и играла с куклами. И 
преподаватель должен сделать 
так, чтобы она ходила на занятия 
с удовольствием. Так и мы, педаго�
ги, должны создавать занятия по 
интересам. Именно поэтому, когда 
студенты только приходят к нам, 
мы спрашиваем: чем занимались, 
чем хотели бы заниматься. 

– Вы столько лет занима(
лись спортом. Ведь были же 
поражения? Как Вы заставля(
ли идти дальше?

– Конечно, поражения были. 
Нужно сказать, что в спорте всег�
да должна работать голова. И 
обязательно должен быть рядом 
человек, который поддержит и 
даст нужный совет. Сбивающих 
факторов очень много. 

Так мне до сих пор приходится 
расплачиваться за свою глупость 
в молодости. В 50�х годах про�
шлого века было модно купаться 
в Неве. Я прыгнул с моста, но когда 

вошел в воду – резко вывернулся. 
Конечно, для того чтобы показать 
себя перед девушкой. Пришлось 
перенести хирургическую опера�
цию на спине. Этот глупый прыжок 
препятствовал моим дальней�
шим достижениям. После этого 
случались отдельные всплески 
побед, но по�настоящему всё 
закончилось. Конечно, были до 
этого определенные достижения, 
но я ведь хотел двигаться дальше. 
Однако несмотря на это, я шёл на 
соревнования, зная, что оттуда 
приползу на четвереньках, мне 
будет плохо, но шёл. 

– Вы уже столько лет пре(
подаете. Изменился ли подход 
к преподаванию с течением 
времени?

– Подход меняется со време�
нем. Сейчас, к сожалению, с под�
готовкой учеников обычная школа 
не справляется. К нам приходят 
дети с негативным отношением 
к физической культуре. И этот 
негатив мы должны искоренять. 

Поэтому и меняем отношение 
к ребятам. Стараемся донести, 
что физические упражнения спо�
собствую выздоровлению, иско�
ренению многих болезней, что 
физкультура – то, что им помогает, 
а не наоборот. 

– Вы профессионал своего 
дела, умудрённый опытом 
педагог. У Вас такая важная 
дата – юбилей. Нужно ли в этом 
возрасте ещё чему(то учиться, 
стремиться, развиваться? 

– Конечно, нужно постоянно 
совершенствоваться. Как педаго�
гу, нужно постоянно искать подход 
к человеку, студенту, помогать ему 
раскрыться, показать себя. 

– Вам 75. Что можете ска(
зать по этому поводу?

– Мне на старт хочется, хочет�
ся ещё раз пробежаться. В мыслях 
я всё ещё молод. 

16 мая Фундаментальную библиотеку Гер(
ценовского университета посетил детский и 
юношеский писатель, президент Междуна(
родной ассоциации детских фондов, предсе(
датель Российского детского фонда, директор
Научно(исследовательского института детства
Альберт Лиханов.
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ÁÎÐÜÁÛ È ÌÛÑËÈ Â ÐÎÑÑÈÈÁÎÐÜÁÛ È ÌÛÑËÈ Â ÐÎÑÑÈÈ

интересом осмотрел книгохрани�
лище, поделился опытом своей 
общественной деятельности и 
осведомлялся о состоянии совре�
менных библиотек в институте. В 
память о визите в Герценовский 
университет Альберт Анатолье�
вич оставил доброе пожелание на 
форзаце своей книги «Драмати�
ческая педагогика» из собрания 
библиотеки.

После ознакомительной про�
гулки по библиотеке гостей лич�
но приветствовал ректор РГПУ
им. А.И. Герцена В.П. Соломин. 
На встрече, которая проходила 
в кабинете ректора, он побла�
годарил А.А. Лиханова от всего 
университетского сообщества за 
посещение вуза.

«Педагогические вести» по�
просили гостя поделиться впечат�
лениями о Герценовском универ�
ситете и своими пожеланиями ко 
дню рождения вуза:

«По моему мнению, именно 
РГПУ им. А.И. Герцена может 

стать флагманом педагогичес�
кой борьбы и мысли в России.
К.Д. Ушинский, памятник которому 
стоит во дворе Герценовского уни�
верситета – это символ единст�
ва образования и воспитания. 
Именно такой классический 

подход к педагогике актуален 
сегодня. Желаю Герценовскому 
университету идти вперёд, сохра�
нять и защищать свои традиции и 
гордо нести знамя педагогов».

Анастасия ПОСТНИКОВА,
корреспондент «ПВ»

Целью визита иностранных 
гостей стало знакомство 

с РГПУ им. А.И. Герцена и обсуж�
дение перспектив дальнейшей 
межуниверситетской деятель�
ности, а также сотрудничества 
с университетами, входящими 
в международную сеть универ�
ситета Арктики. Основными 
перспективными направлениями 
являются реализация различных 
программ академического обме�

на преподавателями и студента�
ми, обмен опытом по подготовке 
учителей для малокомплектных 
школ, а также выполнение сов�
местных научных исследований 
по изучению Арктики, связан�
ных с устойчивым развитием 
региона.

История сотрудничества Гер�
ценовского университета и уни�
верситета Лапландии ведется 
уже десять лет: в мае 2002 года 
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28 мая в Герценовском университете состоялась 
встреча ректора В.П. Соломина с представителями 
университета Лапландии – ректором, доктором Ма(
ури Юла(Котола, и вице(президентом университе(
та Арктики по административной работе, начальни(
ком международного сотрудничества университета 
Лапландии госпожой Оути Снелман.

Университет Лапландии был основан в 1979 году. На(
ходится на севере Финляндии в городе Рованиеми, яв(
ляется самым северным университетом в Европе. В на(
стоящее время на его четырех основных факультетах 
(юридическом, социальных наук, художественно(гра(
фическом и педагогическом) обучаются более 4 тысяч 
студентов, из которых 150 – иностранцы. 260 высших 
учебных заведений мира являются партнерами уни(
верситета Лапландии. Особой гордостью вуза является 
Институт арктических исследований.

между университетами был под�
писан меморандум о намерениях. 
В октябре 2003 года был заклю�
чен договор об учебном и научном 
сотрудничестве в области науч�
ных исследований, в сфере обра�
зования и подготовки кадров, об�
мена профессорско�преподава�
тельским составном, студентами, 
магистрантами и аспирантами, а 
также в организации семинаров 
и других научных мероприятий. 
С момента подписания договора 
и по настоящее время в рамках 
средств, выделяемых Междуна�
родным центром академической 
мобильности Финляндии, осу�
ществляется академическая мо�
бильность студентов. По двенад�
цать человек с каждой стороны 
прошли семестровую стажировку 
в вузах�партнерах. Финские 
студенты изучают русский язык 
на факультете русского языка 
как иностранного Герценовского 
университета. В университете 
Лапландии студенты факультетов 
управления, психолого�педагоги�
ческого и юридического проходят 
семестровое обучение по своим 
специальностям на английском 
языке.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ» Финская делегация на встрече с ректором Герценовского университета

Проректор по международному сотрудничеству С.М. Шилов, госпожа Оути Снелман, ректор 
В.П. Соломин, доктор Маури Юла�Котола, директор института народов Севера Л.Б. Гашило�
ва, проректор по учебной работе В.А. Рабош

П
редложение оказалось 
интересным и заманчи�
вым, так что я согласил�
ся, хотя на это время 

планы были несколько иные. В это 
же время туда должна была ехать 
и наша дипломница скульптурного 
отделения Светлана Попадинец.

Мы вылетели 9 мая вечером и 
уже через 9 часов были в Пекине, где 
нас встретила красавица�перевод�
чик Ли Фан. После короткой прогулки 
по городу мы выехали на скоростном 
поезде в Чаньчун. Через шесть часов 
поездки со скоростью 300 километ�
ров в час уже вечером нас устроили 
в общежитии университета. Утро 
началось с экскурсии по учебным 
аудиториям, показом великолепного 
музея дипломных работ студентов, 
где представлены архитектурные 
проекты, произведения декоратив�
но�прикладного искусства: гобелены, 
дизайн костюма, технический дизайн, 
живопись, графика, книжный дизайн. 
Все это было весьма впечатляю�
ще. Прекрасная игра на старинных 
инструментах на факультете музы�
ки, репетиция оркестра народных 
инструментов, изумительный по 
красоте старинный танец с рука�
вами, художественные мастерские 
и, конечно, интересовавший нас 
особенно факультет скульптуры и 
керамики. Это отдельно стоящее 
здание с большими окнами, скорее – 
стеклянными стенами, великолеп�
ными керамическими печами, всем 
необходимым оборудованием, гон�
чарными кругами, коих я насчитал 

Год назад, в мае 2011 года, я получил неожиданное пред(

ложение поехать в Китай, а именно в город Чаньчун, что 

на Северо–Востоке страны. Там находится крупнейший 

университет, в котором обучаются почти сто тысяч сту(

дентов, состоящий из нескольких институтов в числе ко(

торых и большой современный институт искусств, где мне 

предложили месяц поработать. Было необходимо провес(

ти мастер–класс, прочесть лекции о современной русской 

скульптуре и создать скульптуру для фонтана на террито(

рии института. И все – это одновременно и за месяц.

Б.М. СЕРГЕЕВ,
доцент кафедры рисунка ФИИ,

Заслуженный художник РФ,
почетный профессор 

Института искусств Цзилиньского 
университета КНР

Ñ ÇÀÏÀÄÀ ÍÀ ÂÎÑÒÎÊÑ ÇÀÏÀÄÀ ÍÀ ÂÎÑÒÎÊ
ÐÓÑÑÊÀß ÑÊÓËÜÏÒÓÐÀ Â ÊÈÒÀÅ

чуть ли не двадцать, инструментари�
ем, словом – идеальными условиями 
для работы. Было грустно вспомнить 
те условия в которых работаем мы: 
душный подвал без дневного света, 
и по возвращении было очень стыд�
но перед китайскими студентами, 
которые учатся у нас. Ректор, все 
это показывавший нам, буквально 
очаровал своей простотой, и в то же 
время мы видели, что это человек 
большой культуры. Он показал мне 
фонтан с музыкой и подсветкой (му�
зыка Грига, Моцарта, Рахманинова), 
куда попросил сделать скульптуру. 
Идея родилась мгновенно. Это будет 
«Муза». 

На следующий день эскиз был 
показан ректору, он его утвердил; тут 
же пришли молчаливые люди и стали 
сваривать каркас для большой в 
2,5 метра скульптуры. Затем сту�
денты принесли уже готовой глины, 
проволоку, деревянные крестики 
для того, чтобы глина держалась, и я 
начал работу. Попутно была работа 
со студентами, аспирантами и пре�
подавателями других вузов, где они 
лепили с натуры фигуру девушки.

Но одно не мешало другому, и 
через пять дней скульптура была 
готова. На прием готовой работы 
пришли руководители университета и 
организатор ежегодного симпозиума 
по скульптуре в Чаньчуне, куда при�
глашаются скульпторы со всех стран; 
работают каждый над своей скульпту�
рой: кто�то делает ее в камне, кто – в 
металле, но все остается в городе, так 
что создался огромный и замечатель�

ный парк скульптуры, причем очень 
красиво решенный архитектурно, где 
каждой скульптуре найдено место в 
гармонии с природой.

Еще пару дней я просматривал 
работу, а затем за свое дело при�
нялись форматоры; через неделю 
гипсовая форма со скульптуры была 
снята и мастера начали делать отли�
вок в пластике.

Пришлось также прочесть четыре 
лекции на темы о современной петер�
бургской скульптуре, скульптурных 
материалах и скульптурах, установ�
ленных в городе. Одна из лекций про�
шла в педагогическом университете 
на факультете скульптуры. Это сов�
ременные здания, занимающие зна�
чительную территорию, на которой 
в большом количестве установлены 
дипломные скульптуры выпускников 
факультета. На самом факультете 
большие, светлые мастерские со 
всем необходимым оборудованием, 
главный зал, где делают дипломы –
это десятиметровой высоты поме�
щение с кран�балкой. В коридорах 

фотографии работ, реализованных 
в городском пространстве, работы 
преподавателей. И, конечно же, 
большой и светлый зал музея дип�
ломных работ. Чувствуется, что наша 
профессия уважаема, и государство 
понимает, что без художников куль�
туры как таковой не будет, поэтому 
всячески поддерживает искусство. 
После лекции была встреча в рек�
торате, и руководство выразило 
желание начать сотрудничество с 
нашим вузом.

Надо сказать, что в это же время 
и я, и Светлана Попадинец вылепили 
еще несколько портретов, компози�
ций в керамике; а Светлана – еще  
две большие метровые скульптуры, 
изображающие девушку, играющую 
на старинном инструменте Пипа (что�
то вроде лютни), и танцовщицу. Пози�
ровали студентки этого же института. 
В целом, нами было создано почти 
тридцать работ, и все также отфор�
мованы в глине и отлиты в пластике 
с высоким качеством работы. Под 
конец была представлена большая 

выставка, состоялось торжественное 
открытие фонтана с установленной 
скульптурой. На церемонию приехали 
заместитель директора департамен�
та международного сотрудничества 
и обменов Министерства образо�
вания КНР господин Юй Цзихай и 
начальник канцелярии секретариата 
Китайско�российской комиссии по 
гуманитарному сотрудничеству гос�
подин Ли Хай. Они прекрасно говорят 
по�русски, учились в ЛГУ, и мы без 
проблем могли вести беседу. Затем 
состоялось торжественное закрытие 
мастер�класса, где всем участникам, 
которым я преподавал, были выданы 
сертификаты. А мне, вручен диплом 
почетного профессора зтого достой�
ного вуза. Все участники получили 
прекрасно оформленный альбом с 
фотографиями только что закончив�
шейся церемонии.

Фонтан с установленной скульптурой во дворе педагогического университета

Открытие скульптуры

Высокие гости на торжественном открытии 
скульптуры

Светлана Попадинец и ее работа Б.М. Сергеев
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